



# Fonds de secours : séismes en Türkiye et en Syrie

RAPPORT AUX DONATEURS - MAI 2023



**Aux petites heures du matin, le 6 février dernier, des millions de personnes en Türkiye et en Syrie se sont réveillées dans la peur alors qu'autour d'elles la terre tremblait violemment. Les bâtiments dans lesquels plusieurs dormaient se sont effondrés, fauchant la vie de certains et changeant à jamais le quotidien d'autres.**

La région a été secouée par deux séismes parmi les plus violents depuis les 100 dernières années, suivis de milliers de répliques. Dans les minutes qui ont suivi, civils et premiers répondants se sont mis à fouiller les décombres à la recherche de survivants. Cette catastrophe revêt de nombreux actes de bravoure mais aussi, malheureusement, de tristes et lourdes pertes.

Tant en Türkiye qu'en Syrie, les équipes du Croissant-Rouge se sont mobilisées immédiatement après le premier séisme. Nos homologues ont œuvré jour et nuit, épaulant les efforts de recherche et de sauvetage et transportant les blessés vers des établissements de santé. Ils ont aussi veillé à fournir couvertures, repas chauds et abri aux victimes sans toit et transies.

Grâce à la générosité de gens comme vous et à la campagne de jumelage de dons du gouvernement fédéral, nous avons pu fournir articles de secours, spécialistes humanitaires et aide financière pour épauler le plus rapidement possible nos homologues turcs et syriens.

Plus de trois mois après cette catastrophe, la situation humanitaire demeure plus que fragile; les besoins en hébergement, soins de santé, assainissement et approvisionnement en eau potable, nourriture et accès à des services en santé mentale et soutien psychosocial sont encore importants.

La Croix-Rouge canadienne et nos collègues de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge sont encore présents pour soutenir les survivants de cette véritable tragédie et pour qui le chemin du rétablissement sera long et difficile. Mais grâce à votre générosité, nous pourrions demeurer à leurs côtés pour les accompagner.

Sincèrement,

**Conrad Sauvé**  
Président et chef de la direction  
Croix-Rouge canadienne

## LA SITUATION HUMANITAIRE



**9,1 M** de personnes touchées en Türkiye



**6,5 M** de personnes touchées en Syrie



**+ 90 %** de la population syrienne vivait déjà dans la pauvreté.



**2,7 M** de personnes en Türkiye vivent encore sous des tentes.

Photo en page couverture : Croissant-Rouge turc



Depuis que la Türkiye a été secouée par ces puissants séismes, le Croissant-Rouge turc a servi, à ce jour, plus de trois millions de repas chauds. Leader principal du Plan national d'urgence, notre homologue fournit ce service par le biais de cuisines mobiles, de soupes populaires, de camions de rue et de colis alimentaires. Photo : Croissant-Rouge turc

## EFFORTS D'ASSISTANCE DÉPLOYÉS EN TÜRKIYE



**320 M** de repas chauds servis



**600 000** personnes aidées financièrement



**142 000** personnes soutenues psychologiquement

Statistiques en date du 5 mai 2023

## Intervention en Türkiye

**Le Croissant-Rouge turc a mobilisé des dizaines de milliers de membres de son personnel pour intervenir dans 11 provinces du pays.** Ils procèdent notamment à la distribution de repas chauds, d'eau potable, de nourriture et d'articles de cuisine. En étroite collaboration avec les autorités sanitaires, le Croissant-Rouge turc offre aussi des soins de santé dans les zones rurales les plus durement touchées à même les centres d'hébergement d'urgence et par l'entremise de huit cliniques mobiles.

Là où les marchés sont ouverts, nos homologues distribuent de l'aide en espèces et des bons d'achat, permettant ainsi aux bénéficiaires de combler leurs besoins comme ils le souhaitent. Des services en santé mentale et du soutien psychosocial sont aussi offerts ainsi que des espaces spécialement aménagés pour les enfants.



Le Croissant-Rouge arabe syrien offre un service d'unités mobiles de santé dans les régions touchées, où les communautés les plus éprouvées peuvent obtenir gratuitement des consultations médicales et des médicaments. À ce jour, plus de 69 000 personnes ont pu profiter de ce service. Photo : Croissant-Rouge arabe syrien

## **EFFORTS D'ASSISTANCE DÉPLOYÉS EN SYRIE**



**3,7 M** de fournitures médicales et d'articles de secours distribués



**1,7 M** de services en soins de santé offerts



**251** avions de matériel livré au Croissant-Rouge arabe syrien

Statistiques en date du 2 mai 2023

## **Intervention en Syrie**

**Le Croissant-Rouge arabe syrien a mobilisé 4 000 membres de son personnel pour venir en aide aux survivants des séismes, dans les gouvernorats d'Alep, de Lattaquié, de Hama et de Tartous.** La situation humanitaire dans ce pays est particulièrement grave, puisque 90 % de la population vivait déjà dans la pauvreté. Le conflit armé, qui en est maintenant à sa treizième année, complexifie aussi l'assistance humanitaire. Nos homologues syriens sont toutefois sur le terrain et depuis le 6 février dernier, des millions de survivants ont pu bénéficier d'articles de secours ainsi que de services de santé par l'entremise de cliniques et d'unités mobiles offrant notamment premiers soins, soins en santé maternelle et néonatale, soutien psychosocial et services de réadaptation physique.



*Le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge est le plus grand réseau d'aide humanitaire au monde. Lorsqu'une catastrophe d'envergure se produit, la Société nationale du pays touché – dans le cas présent, le Croissant-Rouge turc et le Croissant-Rouge arabe syrien – fait parfois appel à l'assistance du Mouvement. Dès lors, diverses Sociétés nationales du monde entier, dont la Croix-Rouge canadienne, se tiennent prêtes à venir en aide. Souvent confrontée elle-même à des séismes, la Croix-Rouge mexicaine est parmi celles qui ont dépêché des experts et des unités canines spécialisés en recherche et en sauvetage. Photo : Croix-Rouge mexicaine*



*Spécialiste en interventions d'urgence à la Croix-Rouge canadienne, Chiran Livera (à gauche) a été dépêché en Syrie pour épauler ses homologues. Le Mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge supervise l'acheminement de l'aide internationale par avion-cargo, à Damas. Cette aide inclut des tentes, des lits, des couvertures, des chaufferettes, des génératrices, de la nourriture, des fournitures médicales et bien d'autres articles, distribués aux plus éprouvés des régions touchées en Syrie. Photo : Fédération internationale de la Croix-Rouge*

« Les dommages causés par ces séismes ne sont pas toujours apparents. La population en Syrie subit depuis plus de 10 ans un conflit qui, à la longue, a entraîné des répercussions sur la santé mentale de nombreuses personnes. Cette catastrophe est une épreuve de plus qui pourrait engendrer des blessures psychologiques plus tard. C'est pourquoi il importe de soutenir la population syrienne tant dans l'immédiat qu'au cours des prochaines années. »

- **Gwen Eamer**, coordonnatrice des services de santé de la Croix-Rouge en Syrie

## Votre don à l'œuvre

**Grâce à la générosité de ses donateurs et de celle du gouvernement du Canada, la Croix-Rouge canadienne a pu expédier, en date du 11 mai dernier, 22 200 articles de secours,** dont des tentes, des bâches, des ensembles de cuisson et des trousseaux d'hygiène personnelle. Elle a aussi dépêché 13 travailleurs humanitaires (spécialisés en gestion des opérations, soins médicaux, santé publique, soutien psychosocial, hébergement et protection, diversité des genres et inclusion), en plus de fournir une assistance en espèces et de contribuer financièrement à l'acheminement de tentes adaptées aux conditions hivernales, de médicaments, de trousseaux de traitement contre le choléra et à bien d'autres initiatives.

Grâce à des gens comme vous, nous demeurons aux côtés de nos collègues turcs et syriens qui accompagnent les victimes de cette tragédie sur le long chemin du rétablissement.



*Le Croissant-Rouge turc fournit des services en santé mentale aux personnes en détresse et gère des espaces adaptés aux enfants, leur offrant ainsi un lieu sûr pour jouer et surmonter leurs traumatismes. Photo : Croissant-Rouge turc*

« Je ne sais comment décrire ce que j'ai ressenti lorsque nous avons retiré une femme enceinte et son enfant des décombres. Je n'aurais pu imaginer être si joyeux et reconnaissant dans pareil contexte. Ceux qui ont été témoins de ce moment l'ont célébré, ont célébré l'espoir. Le pouvoir de l'humanité nous a donné cet espoir et le courage de persévérer; nous a tenus au chaud, malgré le froid; et nous a soutenus durant quatre jours d'affilée, malgré la faim. »

- **Abdallah Zgheib**, membre de l'équipe de recherche et de sauvetage de la Croix-Rouge libanaise.

## Merci de votre générosité

**La Croix-Rouge canadienne désire remercier les donateurs, les entreprises, les organismes communautaires et les gouvernements fédéral et provinciaux pour leurs contributions au Fonds de secours : séismes en Türkiye et en Syrie, lesquelles totalisent, en date du 11 mai 2023, plus de 44,5 millions de dollars.**

À cette même date, plus de 29 millions ont été versés en soutien aux interventions de secours et d'assistance liées à cette catastrophe. Les coûts associés à cette collecte de fonds, comme le traitement des dons, l'émission des reçus et les rapports destinés aux donateurs, n'excéderont pas cinq pour cent des sommes amassées.

En appuyant la Croix-Rouge canadienne – et par le fait même, notre Mouvement international, le Croissant-Rouge turc et le Croissant-Rouge arabe syrien –, vous avez permis à des millions de personnes dans le besoin d'obtenir une aide vitale, un abri, de la nourriture, des soins de santé et du soutien psychologique.

Face à l'ampleur de cette tragédie, une assistance à long terme devra accompagner les survivants. Grâce à votre générosité, nous pourrons continuer à les soutenir dans leur processus de rétablissement, tant en Türkiye qu'en Syrie. **Merci d'être à leurs côtés.**



**Merci d'avoir redonné espoir  
à la Türkiye et à la Syrie.**